



סדאגט בראגלדימ
את המצבים והמזדהארין
תורה נביאים וכתובים



EN APNΗ HN O ΛΟΓΟΣ
Ευαγγελιον Ιησου Χριστου

Au delà des certitudes et des a priori,
pour comprendre et se comprendre,
un enjeu pour notre société.

La culture religieuse de l'autre est une part de sa
culture, donc de son approche de la vie, du sens
qu'il lui donne.
Depuis 2005, des rencontres régulières de plusieurs
jours tracent un chemin entre l'interculturel et
l'interreligieux.

LIRE LES ÉCRITURES

Torah, Bible et Coran

6^{ème} session de formation



proposée par *la vie nouvelle*
pour une alternative
post-sommaliste et octogonne

Session 2012

Du 17 mai (18h00) au 20 mai (14h00)

Jeu

**Au Centre Jean Bosco - 14 rue Roger Radisson
69 322 LYON (5^{ème} arr.) - tél. : 04 78 25 40 90**

Cette sixième session est ouverte à tous ceux qui désirent vivre un parcours de lecture entre personnes de cultures différentes sous la forme de regards croisés.

Le programme sera composé d'exposés des intervenants, d'exercices de lecture en petits groupes et de soirées de partage.

Animation

Rachid Benzine, universitaire, auteur de

“Les nouveaux penseurs de l’islam”

Yeshaya Dalsace, rabbin à Paris
(communauté Massorti)

Nicole Fabre, bibliiste protestante à Lyon

Renseignements et inscriptions

La Vie Nouvelle

21 rue des Malmaisons - 75013 Paris

Tél. : 01 55 35 36 46 et siège@lvn.asso.fr - www.lvn.asso.fr

Marc Henry-Baudot

RD 123 - La source - 30350 Maressargues

Tel : 04 66 83 75 72 et 06 87 06 37 12 et mm.henrybaudot@free.fr

Tarifs

• Pension complète

Adhérents La Vie Nouvelle : 220 €

Non adhérent : 245 €*

Tarif réduit** : 120 €

• Sans hébergement mais avec repas du midi et du soir

Adhérents La Vie Nouvelle : 130 €

Non adhérent : 150 €*

Tarif réduit** : 75 €

*Comprend l'adhésion à La Vie Nouvelle et l'abonnement d'un an à la revue *Citoyens*
**Chômeurs, étudiants, difficultés financières

Nombre maximum de participants : 60



la vie nouvelle
pour une alternative
personnaliste et citoyenne

LIRE LES ECRITURES VI

Enjeux de nos lectures partagées

Après cinq sessions de Lire les Ecritures, quelques éléments de cette expérience partagée, qui a concerné environ deux cents lecteurs, méritent d'être tirés. Il ne s'agit pas là de conclusions définitives, mais davantage de questionnements à garder vivants pour insérer au mieux notre initiative de lecture partagée dans l'environnement culturel dans lequel nous vivons.

• Quelques constats

* Les **contacts** sont de plus en plus **fréquents** entre les personnes et les communautés de croyances différentes, mais :

- les questions religieuses sont souvent abordées, y compris en période électorale, sans références aux fondements, en particulier aux textes ;
- le thème de l'immigration, monté en épingle, occulte le fait que la plupart des musulmans sont français ;
- les informations tous azimuts à la télévision n'expliquent généralement pas les données religieuses et recourent très rarement aux textes ;
- les échanges sont rares et souvent artificiels avec les cultures et les religions rencontrées, lors de voyages touristiques notamment.

* Pourtant une **recherche de sens** concerne de plus en plus nos concitoyens :

- respect de la laïcité et place de la religion dans le débat public ;
- dénonciation de l'instrumentalisation de la religion par des extrémistes de toutes religions ;
- opportunités prosélytes de la part de certains groupes qui profitent d'attentes personnelles ou communautaires sur un marché « captif » ;
- replis sur soi individualistes pour tenter de se donner un cadre de croyance à la carte (avec tous les dangers du syncrétisme, de l'absence d'accompagnement pédagogique, et donc de manque de clairvoyance...).

* Une évolution contrastée de **la place des religions**, et notamment :

- un alphabétisme grandissant en matière de culture religieuse plurielle ;
- une chrétienté devenue minoritaire : pratiques en baisse, encadrement problématique (nombre de prêtres, vieillissement et relève non assurée...), problèmes graves de mœurs du clergé, éloignement des femmes et des laïcs des responsabilités, oubli par les responsables politiques des racines chrétiennes de l'Europe, œcuménisme encore balbutiant ...
- un islam qui s'installe et se développe : rôle de l'immigration, rejet et peur de l'immigré, évolution restrictive de la politique française d'accueil, émergence ici et là d'un durcissement politico-religieux, situation particulière des imams et peurs devant la construction des mosquées ;
- un judaïsme qui peine à trouver sa place dans la société, parfois tenté par le réflexe défensif ou le repli communautaire.

• Quelques questionnements à partir de ces observations

* En conséquence de l'analphabétisme en matière de culture religieuse : méconnaissance de la signification des fêtes, des symboles exploités dans l'art ; méconnaissance aussi des textes fondateurs. Comment assurer, et développer, les initiatives qui ont été prises pour **enseigner** les religions à l'école, notamment à partir du texte ? *Lire les Ecritures* pourrait-il contribuer davantage à ces démarches ? Comment ?

La Vie Nouvelle - Pour une alternative personnaliste et citoyenne
Mouvement de Formation et d'Action Communautaire • Agréé par le Ministère de l'Education Nationale

Siège national : 21, rue des Malmaisons- 75013 Paris • Tel : 01 55 35 36 46

Courriel : siege@lvn.asso.fr • <http://www.lvn.asso.fr>



la vie nouvelle
pour une alternative
personnaliste et citoyenne

* Dans notre société, on entreprend ici ou là des **échanges** à partir d'interprétations de rites culturels, de coutumes, de modes de vie, d'habitudes vestimentaires... ou alors de lectures au premier degré de textes (qui ne sont donc jamais véritablement lus). Faute de bases solides, ces débats n'aboutissent-ils pas souvent à des amalgames (voile, sécurité, polygamie...) qui ne font évidemment pas avancer ni l'accueil ni la rencontre ?

* En Europe occidentale, et notamment en France, des appartenances religieuses en profonde et rapide évolution ont suscité la définition et la promotion d'une **laïcité** redécouverte et généralement bien accueillie.

Mais celle-ci ne prend-elle pas le risque de ne garder des religions que les valeurs (ce qui n'est déjà pas rien !), mais en omettant souvent de se référer à leurs textes fondateurs, qui demeurent sources de civilisation ?

* Les initiatives de **rapprochements œcuméniques** ne s'appuient-elles pas souvent sur les démêlés historiques, sur les aires d'influence, sur les pratiques culturelles, sur les relations interpersonnelles... plutôt que sur la lecture faite par chaque communauté croyante de leurs mêmes textes fondateurs ?

* Et dans ce monde globalisé, quid des **rapprochements interreligieux, et des recherches de sens** : que connaissons-nous des textes fondateurs des autres religions ? En connaissons-nous ne serait-ce que le nom ?

• **D'où quelques enjeux :**

* Faire connaître, en promouvant les **partages d'expériences** :

- proposer, ou enrichir, une ouverture mutuelle des cultures religieuses les unes vers les autres ;
- conserver à ces sessions un caractère laïc : elles doivent absolument demeurer ouvertes à tous, y compris aux personnes athées ou agnostiques intéressées par la découverte de ces textes.

* Développer le **recours aux textes** systématique :

- l'initiative de *Lire les Ecritures* ne mériterait-elle pas d'être davantage connue : en invitant des médias sur la base de dossiers de presse attrayants, ou en organisant une communication à partir de comptes rendus faits en bonne et due forme ?
- quelles pistes devons-nous nous-mêmes suivre pour connaître ce que d'autres font avec le même objectif ? Comment mutualiser les méthodes, les enrichissements acquis ? Comment éviter de rester tournés sur une seule initiative ?

* **Mobiliser un public plus jeune** :

- se rapprocher des démarches qui sont déjà engagées par eux et avec eux,
- offrir aux jeunes la possibilité de participer à cette expérience de lecture partagée.

Les sessions Lire les Ecritures se situent clairement dans une démarche interculturelle : elles ne visent pas directement le dialogue interreligieux, même si certains participants peuvent en cueillir les fruits dans cet objectif.

Le comité de pilotage, 2/01/2012